
史蒂夫·卡伊：现代生活

给人们遵从自然的昼夜节律带

来很大挑战，人们总是需要出

差、昼夜倒班，就像我现在忍

受着时差的痛苦接受采访。

我们的研究已经发现了昼

夜节律与一些疾病相关。我们

团队在护士群体中做了一些研

究，发现经常日夜倒班的护士

面临的一些疾病风险增加，如

抑郁症、心脏病、心血管疾病、

糖尿病等。另外儿童在深夜发

作的哮喘尤其厉害，这也是与

昼夜节律相关的问题。

目前，我们正在研究一些

药物，希望他们能够帮助日夜

颠倒的人调整昼夜节律，帮助

人们避免一些疾病的发生。有

一些药物已经投入市场，进入

临床应用阶段。

下一步，我们将关注用昼

夜节律的概念诊治代谢疾病。

首先，我们需知道生物钟在代

谢中的作用是怎样的。就像

在癌症领域中，科学家们首

先发现了一些基因的扩增可

以导致癌症的发生，终致患者

死亡。然后基于此，对癌症给

予干预治疗。现在在肿瘤治疗

中，也有一些昼夜节律概念的

表达。比如，在某一个时间点

给癌症患者用药会降低药物

的副作用。

不过，我的研究领域还是

一个非常年轻的领域。尽管我

们在分子水平上理解昼夜节

律已经用了 25 年左右的时间，

然而，把研究成果推向市场还

需要很长的时间。我相信，随

着对生物钟了解的不断提高，

将有助于我们更深刻地了解

细胞的增殖、基因的重排与癌

症之间的关系。未来，昼夜节

律在癌症治疗方面也会有所

贡献。
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诺奖中国行

科研的原始推动力来自好奇心
本期嘉宾：美国科学院院士  史蒂夫·卡伊

采  访  者：本报记者 宋攀

 史蒂夫·卡伊因对生物节律的研究享誉世界。他带领团队取得的研究成果三次荣列《科

学》杂志“年度十大科学突破。”1997 年，史蒂夫·卡伊在世界上首次发现两种哺乳动物

的生物钟基因，这种基因在生物体内起着时钟的作用，帮助维持睡眠、进食和其他基本功

能的正常运转；1998 年，他的研究证实从细菌、果蝇到老鼠，不同进化程度的模式动物中

均存在类似人类生物钟机制的守时基因；2002 年，他的研究团队发现，哺乳动物视网膜中

存在一种特殊的感光细胞，该细胞不属于视觉系统 , 但可以直接向大脑传递设定生物钟的

信号。这一突破为对付时差或“冬季抑郁症”等提供了新线索。至今，史蒂夫·卡伊已发

表超过 200 篇科研论文，被 ISI（科学信息研究所）授予“文章高引用学者”荣誉。

史蒂夫·卡伊：诚信是科学

研究的基石。科研诚信，是整个

科研界面临的共同问题，每个国

家都会予以关注。不同人走入科

学界的初衷不同，有些是为了追

求成就感和满足感，有些人可能

是力争把一种疾病的治疗方法带

给世界，自然不乏有人是因为名

和利的因素走入科学界。不过，

不管怎样的初衷，都有可能造成

科研诚信问题的发生。

据我所知，在干细胞治疗领

域，就存在着欺诈。这些欺诈可能

给整个科学界带来困惑。因此，每

个国家处理科研诚信问题，针对的

不只是本国的科研人员，很可能整

个科学界都会受到重要影响。

基于这一点，我认为所有科

学家，无论背景、无论国籍、无

论从事哪个科研领域，都应用诚

信、开放的思维分享自己的研究

成果。

史蒂夫·卡伊：科学家不是

诗人，单靠好奇心并不能完成科

研，还需要资源的支持，而资源

是有限的。科学工作者要想获得

这些资源，需要让资助的机构信

服申请者的创造力。在我所在的

大学，我是一名教学主任，管理

着 800 多名教学员工，他们面临

的科研压力与中国科学家是一样

的。他们需要保证发表文章的数

量和质量，让我知道他们是极具

生产力的科学工作者。

不过值得一提的是，评估科

学家的创造力是非常关键、重要

的问题。当前，评价一个科学家

生产力的方法正在发生变化。现

在有很多科研项目需要科学家的

合作才能完成，如果一篇文献

上，列举出了 50 个名字，到底

哪个科学家是最重要的呢？我们

需要更好的方法评价参与人的生

产力。

不得不承认的是，科学评价

正在进步。比如一名科学家发表

文 章 的 数 量 是 20~30 篇， 但 是

没有人阅读和引用，那么这些文

章的意义是什么，其研究价值是

值得怀疑的。还有很多杂志和机

构要求，发表文章时，需要对作

者的贡献情况做一陈述，说明在

整个科研过程中，作者发挥的作

用。只是把试剂从这一个容器移

到另外一个容器，还是为文章贡

献了伟大的想法？不过，有些时

候，按此评价施行起来也十分困

难。如何评价年轻科学家的创造

力是整个国际科学界要回答的

问题。

史蒂夫·卡伊：不同人进

入科学界的初衷是不同的。科

学家成名或成为有钱人的几率

非常小。对于我而言，好奇心

让我迈入昼夜节律领域。我和

我的团队追求的不是名利，而

是希望在好奇心的驱使下，不

断地探索、不断地发现新东西。

这是我从事科学研究最原始的

推动力。

作为一名科学家，如果能

够在自然领域中，发现一些原

来从未有人发现的东西，这种

感觉极其美妙。因此，我认为，

发现新事物的兴奋感和成就

感，是驱动大多数科学家从事

科学研究的主要原因。而这也

是他们成功的原动力。

史蒂夫·卡伊：如果是研

究生要到我的实验室学习，我

希望他们能够清晰地表达他们

为什么要来到我的实验室，为

什么对我们实验室关注的问题

感兴趣。如果是博士后要来我

的实验室，我需要看到他是一

位有生产力的科学家。他应该

发表了一定数量的文章，并且

拥有独立思考的能力。

我 的 实 验 室 有 很 多 来 自

中国的博士生和博士后，有很

多人在结束了一段工作后选择

回到中国，拥有了自己的实验

室。不管是在教育领域，还是

自然科学研究领域，中国都处

在进步之中。我们发现，中国

在创新领域不断发展，中国大

学也在对外开放，与世界很多

大学和科学家都有广泛和深入

的合作。我非常确信在我的有

生之年能够见证这一伟大的时

刻——自然科学领域的诺贝尔

奖授予中国的科学家们。

诚信是科研的基石

医师报：众所周知，在科研领域存在个别科学家的欺诈行为，

那么您如何看待科研诚信问题？

医师报：目前中国医生都面临着科研压力，在获取科研经费方面，

您有何建议？

医师报：您是如何进入昼夜节律领域开展科研的？

医师报：如果有中国学生申请到您所在的实验室，您如何判断他是否值得培养？

医师报：正如您的研究结果显示，昼夜节律对健康有重要影响。但因为工作原因，医护人

员经常倒班，是否有干预措施可以保证他们的健康？

如何评价科研价值是世界难题想成名人或有钱人  不要当科学家

科研人员要有兴趣又有能力

昼夜节律研究将作用于疾病治疗
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